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雅加達六日攬勝
2012高級部結業知性之旅（中）

◎ 惠敏

（接上期）

善加把握 了愿付出

參訪後，安排了3天的景點攬勝，

待週日再到雅加達天惠堂開法會。早

上約8：00到達西區的雅加達瑞周天惠

堂，黃美代點傳師及前賢們早已準備

多時，等待忠恕學院參訪學長們的到

來。參駕過後，前賢引導大眾就座，

由陳龍男點傳師慈悲賜導「印尼雅加

達天惠堂開荒概況」。

陳點傳師說：「忠恕學院每一

年都會安排結業生到國外道場參訪，

去看看國外道場的情形。基礎忠恕道

場由於老前人的慈悲，國外道務都依

照各單位的情況去發展；各位高級部

結業了，結業後，不是待在台灣，而

是要往外走、到海外去發展。因為早

年老前人將大道由大陸帶到臺灣，幾

十年過去了，現在道務的發展是世界

性、全面性的，不是單單某一方面的

事情。我們更要繼起，有愿力出去開

荒，讓每個地方都能夠沾到  天恩師

德、道的慈悲。大道是因彌勒祖師的

鴻愿和師尊、師母的大德，達到世界

每一個角落，只有在台灣是不夠的。

大家參訪後，了解到哪個國家最辛

苦，就去那個地方，創造我們的機

會，藉此行功了愿。

印尼的各種習慣與中華文化不太

一樣。第一，房子沒有後門，就好像是

人的嘴，有進沒有出。其次，以前華人

做生意都很成功，賺了錢，但是少有回▲ 陳點傳師慈悲天惠堂印尼開荒過程。
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▲ 法會莊嚴獻供禮。

饋社會，因而引起當地的排華，甚至放

火燒殺。第三，熱帶地區的人較有藝術

天份，華人在當地則多數是做生意，而

做生意賺錢還是要回饋。東南亞的特

色，我們要有所了解。

點傳師及前賢來此開荒，希望傳

佈大道，讓世界各地也能同沾大道與聖

人之教，使人們對人生有所啟迪，共同

邁向和平世界趨勢的全球一家。但人心

往往因為不了解，以為你們來是侵佔他

們所有，就會以暴力的方式，而不用理

性思考問題，才會常有動亂。從一貫道

總會成立之後，我們在此都是以人才講

道理來度化與成全。對於一般人來講，

是不容易起信，所以辦道較有困難度，

因此我們更要盡心。

1993年，有一位林學長，公司是

作輪胎生意的，因為公司在印尼設工

廠，派他來印尼作技術指導。當時，

謝梅烘點傳師曾去過馬來西亞道場，

想到既然印尼有這個機會，經與林學

長聯絡後，就來印尼開荒了。

首先面對的是語言問題，因此辦

道得先找華人。當年蘇哈托總統是排

華的，所有華文沒辦法進來，華文書

籍進到海關就燒掉。能講華語都是從

大陸來的老一輩，到第二代大多不會

講華語，所以溝通就很困難。年輕一

代認為學華文沒有用，在社會上根本

用不到，所以不願意學，因此第二代

的都不會華文。

再者，印尼政府設立的學校很

少，而基督教利用教會力量設立非常

多學校，從幼稚園到大學都有；進到

學校的學生，受洗就有優待，不受洗

就沒優待，父母親也受洗的話，還可

以加分；華人為了讓孩子讀書，都送

到教會學校，所以以前要傳道是很困

難的事情。幸蒙上天慈悲，早期有一

些由閩南過來的華人，生活上還勉強

過得去的，慢慢去度化，才漸漸開展

道務。

林學長雖在當地工作，但是普

通人不能隨便進入工廠，無法成全度

人，因而找到現在 堂的地點，開始

度人和開班。謝梅烘點傳師因早期工

作關係，常看電視螢幕，造成視力不

太好，看東西得靠得很近才看得到，

不方便辦道，過了幾年後就調回臺

灣；而由陳玉祥點傳師來接續開荒辦

學∣院∣專∣欄
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道，他是中壢過來的點傳師，來了幾

年後，也因生病又調回去了。要再派

人，因 堂的費用都是自己籌，如此

生活都成問題，一時卻沒有人過來或

承接 堂。

陳阿味老點傳師指示說：『印

尼 堂既要調度講師，又要辦事員來

駐壇，還需要一些經費，各種用度很

多！需評估要不要繼續辦下去？有沒

有人接續來了愿？』後學過來看這邊

的情形：前一年有幾位當愿，雖沒再

開設 堂，但總共也有十幾位道親已

當愿。心想：如果 堂收了，這責任

誰要來負呢？道務是上天的事！於是

向陳老點傳師報告整個情形：如果不

想辦，以後這邊的道務無法繼續，誰

要負責？ 

到2001年後，由黃美代點傳師領

命並來印尼接道務，才又接續了印尼

的道務。黃點傳師接手道務後，其中

有一點困難，因為這地方不是黃點傳

師自己開創出來的，人脈也不是自己

一手栽培起來，人都不熟悉。那時有

一位辦事員洪秀蘭學長，母親跟著她

一起在印尼天惠 堂操辦，洪學長一

邊辦道務，還同時需要照顧母親；後

來漸漸也年紀大了，就沒法子過來。

後來則有一位江壇主幫辦，他的哥哥

早期來此開工廠，通曉一點印尼話。

當年黃點傳師在接下印尼道務後，真

是感到心力交瘁，十幾年才開一間

堂。但是在去年又開了一間 堂，而

且清口當愿的道親都很發心，於是看

到希望，可以繼續辦下去。

開荒就是這樣，有其困難點！但

想想人生有多少時間可以發揮？後學已

跑了20幾年國外道務，現在更看到：有

的點傳師年紀雖大了，卻還很勇敢！例

如先天道院吳甜點傳師，也來印尼開辦

了。不論辦多或辦少，主要是盡心，對

上天有交代，愿才能了；個人因緣是個

人結的，因為有緣才會到當地，既然來

了，就要盡心去成全。

開辦海外道務，無論往返搭飛

機有多累，總是堅持各人盡心辦道，

各人了各人的愿。人生長度一定，而

寬度可以更開闊，可以盡量去做。看

到別人付出，我們也可以效法，盡量

了我們的愿；有多少成就，要看有多

少的付出。大家這次來，了解後要開

始去發展，找尋個人的目標。時間真

的是很快就過去了，機會不再，希望

大家把握眼前的機會，開創道務，行

功了愿。」以上是陳點傳師分享20多

年來海外開荒的經驗，並慈悲鼓勵大

家：當把握海外道務開辦的時機。
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異邦因緣 天恩師德

接著由瑞周全真天龍單位蘇阿祝

點傳師與大家結緣賜導──

後學75年（1986）12月20日領

命，隔年就到印尼開荒，緣由是76年

（1985）張霞壇主認識了黃玉蓮女

士。黃女士是印尼華僑，因為她有個

女兒嫁到臺灣，她常來台灣看望女

兒。黃女士早上會去運動、做晨操，

因此遇到張壇主，倆人一見如故、非

常投緣。張壇主得知她是拜佛的，有

佛緣，又很誠心，就度她到自家 堂

求道。後來黃女士在臺灣住了一個月

後，就回印尼去了。

後學心想：不知道該怎麼樣才能

夠去印尼成全她。幸好上天慈悲，那

時後學的同修陳德熙學長在跑商船，

而且是跑印尼港口這一條線的，將

船開到臺灣維修，修好之後再開回印

尼。陳學長到雅加達後就去拜訪黃女

士，見面時她很親切和藹，一家人也

都非常可親。陳學長回來後就將此情

形告訴後學，後學非常高興，立刻與

幾位辦事人員一起到印尼雅加達拜訪

黃女士，她非常歡迎我們的到來。

黃女士的兒女很孝順雙親，當

時還有一個特別的因緣：她的大兒子

曾經幫媽媽算命，說她60歲以前不必

吃素，但是等到60歲開始就自然一定

會吃素了。後學那年去雅加達時，黃

女士剛好60歲。因為後學在她家全都

吃素，她也陪同我們一起素食。後學

問黃女士：府上可以安設 堂嗎？她

表示很為難，因為她家已經有許多尊

佛像了，後來就說要和大兒子商量一

下。之後她去廟裡問神明、擲筊，結

果得到了神明的允准，賜予聖杯。她

問後學：家裡 堂要安在哪裡比較好

呢？後學看了看：2樓靠窗口有一間工

作間非常適合。於是即刻收拾、打掃

乾淨，油漆過後，就設立 堂，也度

化了她們一家。由於道的尊貴，她先

生雖然是基督徒，也求道了。

雅加達當地人的習慣是一進屋

子後，門戶緊閉。我們出門在外，人

生地不熟的，只有隨黃玉蓮壇主到

操場，度些有佛緣的人。後來聽說雅

▲ 蘇點傳師講述印尼開辦經過。
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加達西部「伊拉麻」有很多華人，於

是就到「伊拉麻」買屋開設 堂並度

人。帶著台灣來的辦事員一起去菜市

場度人。20多年前，電話不像現在那

麼方便，也不知他（她）們家住哪

裡？有的道親搬了家，離遠了，很難

連絡上，於是就疏遠了。但是後學有

信心，懇求仙佛慈悲加持，還是要尋

回疏遠、失去聯絡的道親。後來也學

會了一點印尼話。

後學接著又想辦法去外島開荒，

到西加里曼丹山口洋那裡，當地人全

是講客家話，雖然後學客家話一竅不

通，還是盡力度人成全，先是設立臨

時 堂。後來因為小道親很多，所以

買一棟2樓的房子，樓上是 堂，樓

下是教室；當地人生活比較純樸，

小孩在學校上課之外，天天來 堂讀

中文，學習《弟子規》、《心經》、

《百孝經》，平均有學童80至100位。

小朋友很聰明，很會背經，大家都

讀得很開心；有兩位誠心的姐妹當

老師，和壇主小孩們早晚皆在 堂拜

拜，有的還學會執禮。

這是後學到印尼開荒的大概情況。

後學回台灣已4、5年了，這幾年，一年

只有去印尼四次，不像以前住在印尼的

時間比較久。道務是要持續地關注，後

學就是在台灣與印尼之間照顧道親，感

恩上天的慈悲，我們要努力的空間還很

大。感謝有這一次與大家結緣的機會，

祝大家印尼旅程愉快。

專題講述 充實心靈

中午，黃點傳師及前賢們準備

了頗有印尼當地特色的料理；享用

豐盛的午餐後，回到 堂繼續法會課

程。美妙旋律過後是劉針妹點傳師的

專題賜導──「心靈之旅」。劉點傳

師輕鬆如行雲流水般地自在開演，在

談笑之間，生動活潑地講述個人修辦

經歷；講家庭，也講道場，道出修辦

的甘苦。讓我們深深感受到：走一趟

修辦人生，走出一條不一樣的心靈旅

程，無論是參訪的見學之旅，還是生

命的宏觀之旅，都在心靈之眼中開

展。會中沐浴在  天恩師德氣氛中，

大家無不是法喜充滿。

▲ 劉點傳師專題賜導。
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▲ 法會後於雅加達天惠堂留影。

接著由王明惠講師以《彌勒真

經》為講題，闡述了《彌勒真經》所

透露出彌勒祖師慈心悲愿救度眾生苦

厄之時機因緣與鴻慈大愿。老祖師

了道後，隔年隔月隔日留下這部經，

警示修辦當走對了方向，勿僅當作是

消災解厄而已，更當進一步深入大藏

經體悟、修持與涵養，實修精進。一

貫弟子當體祖師本懷，慎心物、謹慎

行；當知心為田、念為種子，持守心

中的道苗，內修行持返本源。綜觀整

個天時、大環境的改變，真修實煉，

親證自家寶藏才是修證之途。

法會在張點傳師結班後圓滿落

幕，與雅加達道親們合照後，用過晚

餐，約晚上7點，揮別了雅加達天惠

堂。感謝陳點傳師的慈悲，黃點傳師

與所有雅加達壇主、道親們的熱忱招

待。殊勝的法會交流，在彼此心靈交

輝之下，留下令人難忘的回憶。祝福

雅加達天惠堂道務在點傳師領導下，

穩健持續邁進。 （續下期）

▲ 張點傳師結班賜導。


